



Börsenblatt für den Deutschen Buchhandel

Anzeigenpreise im **Innentitel**: Umfang ganze Seite 380 : (kleiner als viertelseitige Anzeigen sind im III. Teil nicht vierseitig preisgeglichen.) Mitgliederpreis: Die Zelle 15. (zu 15.) Mehrfarbendruck nach Vereinbarung. Stellen-Mitgliederpreis: Die Zelle 0.40. 1/2 S. M. 120. — 1/2 S. M. 32. — 1/2 S. M. 64. — 1/2 S. M. 34. — **Illustrierter Teil:** Rabatt wird nicht gewährt. Platzbeschreibungen unterbindlich. Mitglieder: 1 S. (nur ungeföhlt) 120. — übrige Seiten: Rationierung des Börsenblatttraumes, sowie Preissteigerungen, auch ohne besondere Mitteilung im Einzelfall jederzeit vorbehalten. — Beiderseitiger Erz.-Ort Leipzig. Bank: ADCA, Leipzig - Postach.-Kto.: 13453 - Fernspr.: Sammel-Nr. 70856 - Tel.-Adr.: Buchbörse

Eigentum des Börsenvereins der Deutschen Buchhändler zu Leipzig

Nr. 243.

Leipzig. Freitag den 16. Oktober 1925.

92. Jahrgang.

Mitteilungen des Deutschen Verlegervereins



Diese Mitteilungen erscheinen unter alleiniger Verantwortlichkeit des Deutschen Verlegervereins

Die Bestimmungen über die Verwaltung des Börsenblattes finden auf sie keine Anwendung

Nr. XIII. (Nr. XII j. Bbl. Nr. 118.)

Wirtschaftliche Betrachtungen.

Von G. Kippner.

Kapitalmangel und Kreditnot beherrschen die Wirtschaftslage und werden voraussichtlich auch noch lange ihr Bild bestimmen. Nach kurzer, durch einige Milliarden ausländischer Kredite hervorgerufener Scheinblüte verlangt jetzt die im Sommer 1924 unterbrochene Deflationstrüne mit verdoppeltem Nachdruck ihr Recht, und mancher, der noch vor Jahresfrist von jenen Auslandskrediten das Heil erhofft hatte, wird heute den Milliarden gegen verwünschen, der uns eine Kreditinflation gebracht hat, deren Auswirkungen wir auf allen Gebieten verspüren, und die eine Genesung von den verheerenden Folgen der vorangegangenen Geldinflation in fast unerträglichem Maße erschweren. War die Kreditinflation auch nicht in gleichem Maße zu fürchten wie eine Wiederkehr der Geldinflation, weil es, wie ich schon im Frühjahr an dieser Stelle ausführte, in ihrem Wesen liegt, daß sie über kurz oder lang durch das Abstoppen und den Zwang zur Rückzahlung der Kredite ein natürliches, manchmal nur allzu rasches Ende findet, so brachte sie doch eine unnatürliche Steigerung der Produktionskraft, der keine entsprechende Kaufkraft, weder im Inland noch im Ausland, gegenüberstand, sodass ein großer Teil der Kredite heute in Neuanlagen, Betriebserweiterungen und Warenvorräten festliegt und die mancherorts schon wieder fällige Rückzahlung den allergrößten Schwierigkeiten begegnet.

Haben wir uns diese Sachlage einmal klar gemacht, so werden wir auch erkennen, daß es sich im gegenwärtigen Augenblick nicht um eine rasch vorübergehende Depression handelt, sondern daß wir erst am Beginn der wirtschaftlichen Liquidation der inneren Kriegs- und Inflationsschuld stehen, die uns nur durch langfristige Auslandskredite zu niedrigem Zinsfuß (woraus kaum zu hoffen ist) erleichtert werden könnte, während kurzfristige hochverzinsliche Darlehen wohl kurze Scheinblüten hervorrufen können, aber notwendigerweise immer schwerer werdende Rückschläge zur Folge haben müssen.

Für den Buchhandel, dessen Erzeugnisse immer weniger zu den Gegenständen des täglichen Bedarfs gehören, ergeben sich aus diesen Betrachtungen keine erfreulichen Perspektiven. Ist es auch ohne Zweifel richtig, daß der Bücher-Etat des deutschen Volkes als Ganzes genommen nicht einfach der Wohlstandscurve der Gesamtwirtschaft folgt, wissen wir vielmehr, daß mancher erst in Zeiten äußerer Not wieder den Weg zum Buche findet, so wird doch die allgemeine Lähmung und Verringerung der Kaufkraft auch den Buchhandel, der vorher schon nicht auf Rosen gebettet war, vor schwere Aufgaben stellen, an deren Spitze die Hebung des Absatzes und die Verringerung des prozentualen Spesenanteils stehen.

Unter den Mitteln zur Hebung des Absatzes scheidet leider die Möglichkeit einer allgemeinen Preissenkung aus, weil die heutigen Bücherpreise noch bei weitem nicht der Steigerung der Herstellungskosten gefolgt sind; es bleibt vielmehr dem Verleger immer noch gegenüber der Vorkriegszeit eine ungedeckte Spanne von 20—40% zwischen der Erhöhung der Herstellungskosten und denjenigen der Bücherpreise zu tragen übrig, die heute schon den meisten jede vernünftige Kalkulation und Gewinnrechnung unmöglich macht. Ist also an eine Belebung des Absatzes durch eine Preissenkung nicht zu denken, so fordert doch die Frage, ob und inwieweit es dem Buchhandel möglich ist, das Publikum durch Gewährung von Preisvorteilen zum stärkeren Kauf von Büchern anzuregen, unsere größte Aufmerksamkeit.

Belauftlich sind ja auch schon Organisationen am Werk, um unter Anpassung an das Werbesystem der Buchgemeinschaften mit billigen älteren und zur Subskription aufgelegten neuen Büchern das Publikum in größerem Ausmaß zum Bücheraufzug heranzuziehen. Welche praktischen Erfolge diese Bemühungen haben werden, bleibt abzuwarten; eines aber kann heute schon gesagt werden: Haben sie Erfolg, so kommt dieser Erfolg nur den unmittelbar Beteiligten für eine verhältnismäßig kleine Zahl von Büchern zu gute, während der Allgemeinität durch derartige Massenangebote guter Bücher zu unverhältnismäßig billigen Preisen ein schwerer Schaden zugefügt wird. Besteht doch die nachteilige Wirkung der Buchgemeinschaften viel weniger in der Zahl der von ihnen verkauften Bücher, die neben der Gesamtproduktion und dem Gesamtabatz des deutschen Buchhandels eine nur kleine Rolle spielen, als darin, daß die nur unter ganz bestimmten Voraussetzungen möglichen billigen Verkaufspreise das Ausmaß des Publikums für den normalen und wirtschaftlich notwendigen Preis des Buches verderben und es immer schwerer machen, für den Hauptteil der deutschen Bücherproduktion noch diejenigen Preise zu erzielen, die nach Maßgabe der Kalkulation unerlässlich sind.

Auf solchen Wege kann also der Allgemeinität des deutschen Buchhandels nicht geholfen werden; wohl aber bleibt die Frage zu überlegen, ob es nicht vielleicht möglich ist, neue Kaufanreize dadurch zu schaffen, daß der Handelsbrauch des billigeren Partiebezugs nicht nur auf den Verlehr zwischen Verlag und Sortiment beschränkt bleibt, sondern auch zwischen Sortiment und Publikum mehr Anwendung findet als bisher; d. h. also, daß es nicht nur dem Verleger in Ausnahmefällen gestattet sein soll, Partien eines Werkes an Behörden, Vereine usw. zu einem billigeren Preis abzugeben, sondern daß auch das Sortiment auf diesem Weg planmäßig und im Einvernehmen mit dem Verleger versucht, größere, in sich geschlossene Käuferkreise zum gemeinsamen Bezug geeigneter Bücher durch Gewährung angemessener Preisvorteile anzureizen.

Der wirtschaftliche Vorteil einer solchen Verkaufsmethode wäre ein doppelter: Einmal wird durch gemeinsamen Bezug und gemeinsame Lieferung größerer Partien eine erhebliche Spesen-